



REPUBLIQUE DU BENIN

\*\*\*\*\*

UNIVERSITE D'ABOMEY-CALAVI

\*\*\*\*\*

FACULTE DES LETTRES, LANGUES, ARTS ET COMMUNICATION  
(FLLAC)

\*\*\*\*\*

DEPARTEMENT DES LETTRES MODERNES  
(DLM)

-----

**CAMES 2025: CTS LETTRES-SCIENCES HUMAINES**

**DOSSIER DE CANDIDATURE A INSCRIPTION SUR  
LA LISTE D'APTITUDE AUX FONCTIONS DE  
MAÎTRE DE CONFERENCES**

Spécialité: Tradition Orale

## **PUBLICATION 4**

*Présenté par:*

**DJOUAMON Sylvestre**

**Maître Assistant**

BP: 71BP53 Cotonou, Bénin

Tél: (+229) 0197602072; Email: [djouramas@yahoo.fr](mailto:djouramas@yahoo.fr)

**2025**



**Volume 03  
Numéro 01  
Juin 2023**

## **Thématique 2: Crises sociales en Afrique et réponses endogènes actuelles**

**Revue de la diversité et de la  
pluridisciplinarité**

ISSN (p) : 1987-1406

e-ISSN : 1987-1457

[Https://revuedonni.wordpress.com](https://revuedonni.wordpress.com)

**par  
döni**

**Dönni**



## REVUE INTERNATIONALE DONNI (RID)

ISSN : 1987-1406 / eISSN : 1987-1457



### REDACTEUR EN CHEF

Pr Amadou TRAORE, sociologie, Université de Ségou (Mali)

### COMITE SCIENTIFIQUE

Pr Abdoulaye Niang, sociologie (UGB) Saint Louis (Sénégal)  
 Pr Alkassoum MAÏGA, sociologie, Université Joseph Ki-ZERBO, Ouagadougou (Burkina Faso)  
 Pr André Tassou, histoire, Université de Yaoundé I (Cameroun)  
 Pr Armand LEKA ESSOMBA, sociologie politique, Université de Yaoundé 1 (Cameroun)  
 Pr Balla DIARRA, géographie, Université des Sciences Sociales et de Gestion de Bamako (Mali)  
 Pr Bazoumana DIARASSOUBA, géographie, Université Alassane Ouattara de Bouaké (RCI)  
 Pr Bertin Léopold KOUAYEP, socio économiste, Université de Paris-Ouest (France)  
 Pr Charles NGADJIFNA, sociologie, Université de Douala (Cameroun)  
 Pr Christian BIOS NELEM, sociologie de la communication, Université de Yaoundé 1 (Cameroun)  
 Pr Dantouma KAMISSOKO, géométrie différentielle, Université de Ségou (Mali)  
 Pr Désiré Atangana KOUMA, littérature, Université de Yaoundé I (Cameroun)  
 Pr Djourab MAHAMAT FOUDDA, sociologie, Université de Ndjamenya (Tchad)  
 Pr Esaii DAOU, Université de Ségou (Mali)  
 Pr Flatié OUATTARA, philosophie, Université Joseph Ki Zerbo (Burkina Faso)  
 Pr Honoré MIMCHE, sociologie, Université de Yaoundé II (Cameroun)  
 Pr Ibrahim Bienvenu MOULIOM MONGBAKOU, sociologie, Université de Maroua (Cameroun)  
 Pr Idrissa Soïba TRAORE, sciences de l'éducation, Université des Lettres, Langues et Sciences Humaines de Bamako (Mali)  
 Pr Jean NZHIE ENGONO, socio-anthropologie,

Université de Ngaoundéré (Cameroun)

Pr Judith M. GLIDJA, Sciences de gestion, Université d'Abomey Calavi (Benin)

Dr Lassana TIOTE, CESAG, Dakar (Sénégal)

Pr MAMBENGA Ylagou Frédéric, Littérature, Université de Libreville (Gabon)

Pr MOGBA Zéphirin, sociologie, Université de Bangui (RCA)

Pr Nicolas BROU, socio-anthropologie de la santé, environnement et développement durable, Université Félix Houphouët-Boigny (RCI)

Pr Papa Fara DIALLO, sciences politiques, UFR des sciences juridiques et politique, (UGB), Saint-Louis (Sénégal)

Pr Paschal KUM AWAH, Université de Yaoundé 1 (Cameroun)

Pr Robert MADJIGOTO, géographie-geomatique et environnement, Université de N'Djamena

Pr Samba DIOP, anthropologie, Faculté des Médecines et d'Odontostomatologie (USTTB - Mali)

Pr Sariette BATIBONAK, ICT-University Baton Rouge (USA) et Yaoundé (Cameroun)

Pr Soïba DIARRA, pédologie, Université de Ségou (Mali)

Pr Soufyane FRIMOUSSE, sciences de gestion, Université de Corse (France)

Pr Valentin Nga NDONGO, sociologie, Université de Yaoundé I (Cameroun)

Pr Virginie WANYAKA BONGUEN OYONGMEN, histoire militaire, Université de Yaoundé I, (Cameroun)

Pr Viviane ONDOUA BIWOLE, université de Yaoundé II ; Professeur associée à la Yale University (USA)

Pr Yves Bertrand DJOUDA FEUDJIO, Université de Yaoundé I (Cameroun)

**COMITE DE LECTURE**

- Pr Aboubacar Sidiki COULIBALY, Littérature (anglais), ULSHB (Mali)
- Pr André Tassou, histoire, Université de Yaoundé 1 (Cameroun)
- Dr Apata Christian CODJO, Sciences de gestion, Université Protestante de l'Afrique de l'Ouest (Bénin)
- Pr Bréma Ely DICKO, sociologie, Université des Langues et Sciences Humaines de Bamako (Mali)
- Pr Cheick KANGAMA, biologie, Université de Séguo (Mali)
- Pr Djibrilla CISSE, Maitre de conférences en géographie, Ensup (Mali)
- Pr Djourab MAHAMAT FOUDDA, sociologie, Université de Ndjamen (Tchad)
- Pr Kassim KONE, State University of New York (USA)
- Pr Métaga COULIBALY, agronomie, Université de Séguo (Mali)
- Pr Mustapha ZAHIR, université Cadi Ayyad de Marrakech (Maroc)
- Pr Seydou MARIKO, géographie, ENSup Bamako (Mali)
- Pr Zéphirin MOGBA, sociologie de l'environnement, Université de Bangui (RCA)
- Dr Adama Tahirou Younoussi MEDA, sciences de gestion, université de Tahoua (Niger)
- Dr Ahossi Nicolas BROU, bio anthropologie, UHBA (RCI)
- Dr Abé Maximilien MAGLOIRE, sciences de gestion, Université de Douala (Cameroun)
- Dr Adama KONE, géographe, IPU Bamako (Mali)
- Dr Afuh ISALIAH KUNOCK, Université de Yaoundé 1 (Cameroun)
- Dr Albert NNA NTIMBAN, Université de Yaoundé I (Cameroun)
- Dr Aliou Ibrahim, Géographie, Université de Séguo (Mali)
- Dr Amara NIMAGA, Sciences de gestion, ENETP Bamako (Mali)
- Dr Arnold BAGAIRA MITON, Université de Bangui (RCA)
- Dr Babacar DIOUF, géographie, UCAD (Sénégal)
- Dr Boukadari DOUMBIA, géographie, IPU Bamako (Mali)
- Dr Boureima BAMADIO, Maitre-assistant en informatique, USSGB-Bamako (Mali)
- Dr Catherine NGONO, Université de Ngaoundéré (Cameroun)
- Dr Claudette ANEGA NKO, Maitre-assistant en GRH, université Yaoundé II (Cameroun)
- Dr Cyrille Bertrand ONOMO, chargé de cours (Finance), Université de Douala/ESSEC (Cameroun)
- Pr Fred Jérémie MEDOU NGOA, MC, Science politique à l'Université de Douala
- Dr Daouda TRAORE, informatique, Université de Séguo (Mali)
- Dr Élias Perrier NGUEULIEU, Université de Yaoundé 1 (Cameroun)
- Dr Eric Noel ANABA EHONGO, chargé de cours marketing, Université de Douala/ESSEC (Cameroun)
- Dr Fodié TANDJIGORA, sociologie, ULSHB (Mali)
- Dr Henri TEDONGMO TEKO, Université de Yaoundé 1 (Cameroun)
- Dr Hyacinthe BEKPA, Université de Bangui (RCA)
- Dr Ibra SARR, climatologie et environnement, UCAD
- Dr Ibrahim BAO, Socio-anthropologue, UGB de Saint Louis (Sénégal)
- Dr Ibrahima TRAORÉ, sociologie de l'éducation, ULSHB (Mali)
- Dr ing. Aoudoulaye BAKO, Université internationale - HEC Business School (Cameroun)
- Dr Issa DIALLO, Maitre-assistant en sociologie de la santé ULSHB (Mali)
- Dr Jeannette LEUMAKO, Université Yaoundé I (Cameroun)
- Dr Maciré KANTE, Informatique CNRST (Mali)
- Dr Malick TIMBINE, géographe, IPU, Bamako (Mali)
- Dr Mamoutou TOUNKARA, Sociologue, Université de Séguo (Mali)
- Dr Moussa DIALLO, économie, FSEG (Mali)
- Dr Naéssé Vidédi ADJAHOSOU, Agronomie et environnement, (UNSTI - Benin)
- Dr Robert Marie MBA, Chercheur au CDBPS, sociologue de santé et développement, Université Yaoundé I (Cameroun)
- Dr Salah Baba ARWATA, sciences de gestion, professeur à l'Université Privée de Marrakech (Maroc)
- Dr Sékou Boukadary COULIBALY, Sciences de gestion, USSTB (Mali)
- Dr Siaka DOUMBIA, géographe/ ENSup Bamako (Mali)
- Dr Solange Rachel ESSOMBA EBELA, Université de Yaoundé I (Cameroun)
- Dr Souleymane Karambiri, sociologie, Université Nazi boni (Burkina Faso)
- Dr Soumaila OULALE, anthropologie, Université de Séguo (Mali)
- Dr Sounko SISSOKO, géographie, Université de Séguo (Mali)
- Dr Tidiani DIARISSO, agronomie, Université de Séguo (Mali)
- Dr Yacouba TENGUERI, Sociologue, Université de Dédougou (Burkina Faso)
- Dr Yéo LANZENI, Université Félix Houphouët Boigny d'Abidjan (RCI)
- Dr Zomenassir Armand BATIONO, INSS (BF)
- Koug-Nongom BONKOUNGOU, Université de Dédougou (BF)



## REVUE INTERNATIONALE DONNI (RID)

Volume 3- Numéro 1 - juin 2023

ISSN : 1987-1406 / eISSN : 1987-1457

<https://revuedonni.wordpress.com>

## THEMATIQUE 2 : CRISES SOCIALES EN AFRIQUE ET REPONSES ENDOGENES ACTUELLES

### SOMMAIRE

N	TITRES	Auteurs	Pages
01	POUR UNE GEOGRAPHIE DES DECHETS : SOURCES DE PRODUCTION, CONDITIONNEMENT ET FLUX DANS LA VILLE DE THIES (SENEGAL)	Babacar DIOUF, Biram NDOUR	05-20
02	CARTOGRAPHIE DES OUVRAGES DE PROTECTION DU LITTORAL TOGOLAIS	Sosso KAMALO, Adnane KPEKPASSI, Pessièzoum ADJOUSSI	21-36
03	L'ORPAILLAGE INFORMEL DANS LE VILLAGE DE SRAN BELAKRO EN CÔTE D'IVOIRE : ANALYSE DES STRATEGIES D'ÉRADICATION A TRAVERS LE PRISME DES ENJEUX SOCIO-ECONOMIQUES LOCAUX	Valoua FOFANA	37-48
04	WAATI YELMAW À SIKASSO, MOPTI ET BANDIAGARA : FACTEURS DE MIGRATION PAYSANNE AU MALI	Yacouba DOGONI, Issa FOFANA	49-56
05	PRODUCTION RIZICOLE ET IMPACTS SOCIO-ECONOMIQUES A LAGDO AU NORD CAMEROUN (1973 A 2020)	Marius MEDERE NA TOUMBA	57-71
06	ETAT ET GOUVERNANCE DES RESSOURCES NATURELLES : CAS DU TRAFIC TRANSFRONTALIER DE BOIS EN HAUTE CASAMANCE	Moussa Mamadou BALDE	72-85
07	POLITIQUE FONCIERE RURALE ET EMPLOYABILITE DES JEUNES AU BENIN : ENTRE MARGINALISATION SOCIO-INSTITUTIONNELLE ET NECESSITE D'APPROCHE « ONE YOUTH »	Ruysdaël Pyrrhos Mètonou KIKI, Karl Martial NASSI, Yves Zountchégbé MAGNON, Mohamed Nasser BACO	86-98
08	EFFETS DES DEPENSES PUBLIQUES EN INFRASTRUCTURES SOCIALES SUR LE DEVELOPPEMENT HUMAIN AU MALI	Souaïbou Samba Lamine TRAORÉ, Abdoulaye MAÏGA, N'famoussa BAGAYOKO, Fatoumata DEMBELE	99-118
09	L'EMERGENCE ECONOMIQUE DU CAMEROUN VU DU DSCE ET DE LA SND30: L'HYPOTHESE D'UN CORPUS THEORIQUE EXISTANT	Julien Grégoire ONGUENE ATEBA, Abdoulaye BENGALY	119-131
10	L'E-RÉPUTATION DES ENTREPRISES SÉNÉGALAISES: ANALYSE DE LA PLACE DES LEADERS D'OPINION DANS LA GESTION DE CETTE VALEUR INFORMATIONNELLE SUR LES RESEAUX SOCIAUX NUMERIQUES	Ndiène NDOUR	132-142
11	PRATIQUE DE CONSOMMATION D'EAU DE BOISSON EN MILIEU EXTRAFAMILIAL A PARAKOU AU NORD-EST DU BENIN	Alakè Mariama BELLO, Mouftaou AMADOU SANNI, Roland Katchédé FIDE, Heliou ADJE	143-156
12	L'ADMINISTRATION FISCALE MALIENNE DANS L'EXERCICE DE SES PREROGATIVES EN MATIERE DE CONTROLE DE L'IMPOT	Sidi Mohamed COULIBALY	157-169

13	TRANSFORMATION STRUCTURELLE ET PAUVRETE DANS L'ESPACE UEMOA	Roufaye SAIDOU W., Nafiou MALAM MAMAN, Idrissa M. OUEDRAOGO	170-182
14	CRIMINALITE TRANSFRONTALIERE ET CULTURES DE RESILIENCE DANS LES MONTS-MANDARA	Yadji MANA	183-194
15	COMMUNICATION ET CRISES HUMANITAIRES AU BURKINA FASO	Jacques Philippe NACOULMA, Arcadius SAWADOGO	195-212
16	SANT'EGIDIO ET LA RECONSTRUCTION DE LA PAIX EN CÔTE D'IVOIRE : 2002 À NOS JOURS	Thierry Hugues ADOUBI	213-224
17	REECRIRE L'HISTOIRE DU CAMEROUN : POUR UN PUSH DE L'HISTOIRE VERS LE GRAND PUBLIC	Rodrigue de Paul KEPGANG	225-236
18	PRIX DU SANG A COBLY AU NORD-OUEST DU BENIN. VIOLENCES ENTRE BEBELIBE-YINDE ET PEULS	Sahadath KORA LAFIA	237-249
19	L'ECOLE AFRICAINE : CAS DU CAMEROUN MERIDIONAL, FACE A L'ECOLE EN AFRIQUE. LA NECESSITE DE CONCILIATION	Bissomo OTTOU	250-257
20	ANALYSE SOCIOLOGIQUE DE LA PERCEPTION DU MARIAGE ET DU DIVORCE A OUAGADOUGOU	Belo ADIOLA	258-273
21	LE DIALOGUE INTERRELIGIEUX : CONTRIBUTION DES RELIGIONS A LA CONSOLIDATION DE LA PAIX SOCIALE AU BENIN DE 1990 A 2010	Tchékpo Egbadiran Christophe ASSOGBA, Sylvestre DJOUAMON	274-283
22	VECU PSYCHOLOGIQUE DES ACCOMPAGNATEURS DE PATIENTS PSYCHIATRIQUES A ABIDJAN	Kafé Guy Christian KROUBO	284-297
23	L'ESPACE ROUTIER ET SES NORMES : MICRO-REGULATION ET RÉALITÉS SOCIALES DE L'ACCIDENT DE LA ROUTE AU BENIN	AÏNA Mensah Coffi Mahugnon André, SAMBIENI N'koué Emmanuel, AHANHANZO-GLELE Yolaine, PONCELET Marc	298-309
24	L'ORDRE ET LA SECURITE DANS LA PRODUCTION DE L'ESPACE PUBLIC AU CAMEROUN	Yaya NTEANJEMGNIGNI	310-327
25	IMAGINAIRES DE RÉUSSITE ET LOGIQUES D'ACCÈS À L'EMPLOI DES DIPLOMÉS UNIVERSITAIRES EN CÔTE D'IVOIRE	Adeline DJIMI, Parfait N'GORAN	328-339
26	LES PRATIQUES SOCIALES SUR L'ESPACE PUBLIC MILA NA NTSI ET DECENTRALISATION AUX COMORES	Ali Abdou Bassur ISMAEL	340-355





## LE DIALOGUE INTERRELIGIEUX : CONTRIBUTION DES RELIGIONS A LA CONSOLIDATION DE LA PAIX SOCIALE AU BENIN DE 1990 A 2010

---

*INTERRELIGIOUS DIALOGUE: CONTRIBUTION OF RELIGIONS TO THE CONSOLIDATION OF SOCIAL PEACE IN BENIN FROM 1990 TO 2010*

**Tchékpo Egbadiran Christophe ASSOGBA**  
Ecole Pratique des Hautes Etudes – PSL ( France)  
[assochrist2002@yahoo.fr](mailto:assochrist2002@yahoo.fr)

**Sylvestre DJOUAMON**  
Faculté des Lettres, Langues, Arts et Communication (FLLAC)  
Université d'Abomey-Calavi (Benin)  
[djouramas@yahoo.fr](mailto:djouramas@yahoo.fr)

### REVUE INTERNATIONALE DONNI (RID)

Volume 3, Numéro 1, Juin 2023

Pages 274-283

ISSN : 1987-1406 / eISSN : 1987-1457

Article disponible en ligne à l'adresse : <https://revuedonnei.wordpress.com>

Pour citer cet article:

---

ASSOGBA T. E. Christophe, DJOUAMON Sylvestre, 2023, « Le dialogue interreligieux : contribution des religions à la consolidation de la paix sociale au Bénin de 1990 à 2010 », *Revue Internationale Dönni*, Vol.3, N°1, juin, p. 274-283.

## Résumé

A partir de l'exemple de la Conférence épiscopale du Bénin, les auteurs analysent les rôles des religions et des autorités religieuses dans la démocratie béninoise et dans la consolidation de la paix sociale depuis l'historique Conférence nationale de février 1990 jusqu'au pouvoir de Boni Yayi en 2010. Depuis 1990, la volonté irréductible du religieux de se mêler des affaires de la société béninoise transparaît dans toutes les phases de l'histoire du Renouveau démocratique. Les séances et campagnes de prières, les tentatives de calmer les tensions politiques et sociales, les déclarations remarquables au nom des religions, à différents niveaux et à différentes circonstances, sur la vie sociale du pays jusqu'à l'arbitrage des autorités religieuses à l'occasion de vives tensions politiques et sociales sont autant d'actions que posent les religions en faveur de la consolidation de la paix. Cette analyse se veut une interprétation fondée sur des actions collectives, parfois isolées, et les commentaires qu'elles appellent.

**Mots-clés :** Bénin, Dialogue interreligieux, Religion, Paix sociale, Crises

## Abstract

*Using the example of the Episcopal Conference of Benin, the authors analyze the roles of religions and religious authorities in Beninese democracy and in the consolidation of social peace from the historic National Conference of February 1990 to the power of Boni Yayi in 2010. Since 1990, the irreducible will of the religious to meddle in the affairs of Beninese society is reflected in all phases of the history of the Democratic Renewal. The prayer sessions and campaigns, the attempts to calm political and social tensions, the remarkable declarations in the name of religions, at different levels and in different circumstances, on the social life of the country until the arbitration of religious authorities at the occasion of strong political and social tensions are all actions that religions take in favor of the consolidation of peace. This analysis is intended to be an interpretation based on collective and sometimes isolated actions and the comments they call for.*

**Keywords :** Benin, Interreligious dialogue, Religion, Social peace, Crises

## Introduction

Dans son message à la nation, à l'occasion de la célébration des 50 ans de l'accession du Bénin à la souveraineté internationale en 1960, le Président Boni Yayi<sup>1</sup> déclarait:

Grâce à l'estime dont notre pays jouit auprès de la communauté internationale ainsi qu'aux efforts de notre démocratie, le Bénin a la réputation d'être un pays de paix. Cette paix, nous devons la cultiver chaque jour. Rien de durable ne se construit sans la quiétude et la sérénité. Même en année électorale ou pré-électorale, nous ne devons pas perdre de vue ce capital précieux par lequel nous marquerons notre reconnaissance envers nos aïeux qui ont payé de leur vie notre liberté. La paix n'est jamais acquise à l'avance. Elle se construit, s'entretient et se maintient au quotidien, au prix de maints sacrifices et de concessions mutuelles. Cette paix, il nous la faut impérativement parce qu'il est établi aujourd'hui que les pays qui affichent des performances significatives de développement sont ceux qui bénéficient d'une longue période de paix soutenue par une bonne gouvernance et la crainte de Dieu, car, aucune Nation ne peut parvenir à son plein épanouissement sans la foi et une quête permanente de Dieu.

Cet engagement de l'ancien chef de l'Etat béninois en faveur de la paix sociale est bel et bien aussi la préoccupation des milieux religieux béninois. Chez ceux-ci, la paix retrouvée, à partir de 1990, grâce à la Conférence nationale de février 1990, ne doit pas être remise en cause. Ainsi, depuis 1990, la volonté irréductible du religieux de se mêler des affaires de la société béninoise est manifeste. Cheville ouvrière de la mise en place de la démocratie, de la paix et de la stabilité politique retrouvée dans le pays, l'Eglise catholique participe désormais à la consolidation de cette paix. Certes, elle n'est pas la seule religion à jouer ce rôle. Mieux structurée et mieux organisée, ses actions en faveur de la paix sociale sont plus remarquables que celles des autres confessions religieuses qui, parfois, mettent à mal la laïcité de l'Etat béninois, en s'affichant ouvertement aux côtés des politiques<sup>2</sup>. C'est bien aujourd'hui le cas de certaines nouvelles

<sup>1</sup> Dr Boni Yayi a été président de la République du Bénin. Il a occupé cette haute fonction à partir de 2006 après son élection avec 75 % des suffrages.

<sup>2</sup> Voir aussi Plagbèto Claude Urbain, « Déclaration du pasteur Michel Aloko au sujet de l'affaire Icc-Services : Les clarifications du cadre de concertation des confessions religieuses », *La Nation*, N°5081/Mardi 21 septembre 2010, p.16.

Eglises qui déclarent leur soutien au pouvoir en place depuis avril 2006. D'ailleurs lors d'une sortie de l'alliance politique de l'opposition dénommée «Union fait la Nation », le 27 juillet 2010 à Cotonou, Bruno Amoussou, ancien ministre d'Etat et ancien Président de l'Assemblée nationale a déclaré, au sujet de la restauration de l'image du pays que: « Il nous faut remettre le fait religieux dans le domaine privé et chasser les faux pasteurs qui font la honte à la foi qu'ils professent ». L'intervention du religieux dans les affaires de la Nation, à tout point de vue, peut être mal vue, si elle est perçue comme une instrumentalisation ou un ralliement. Mais, dans le cas du Bénin, loin d'un ralliement partisan, elle est, en quelque sorte, une force d'interposition entre différents acteurs sociaux souvent en contradiction, voire en conflit. Elle permet d'éteindre certaines crises sociopolitiques qui mettent à mal la cohésion sociale, l'unité nationale et la paix. Elle contribue à faire avancer la démocratie, gage de paix sociale.

Cet article se propose, à partir de l'exemple de la Conférence épiscopale du Bénin, de retracer et d'analyser les différents rôles des religions et des autorités religieuses en matière de consolidation de la paix depuis l'historique Conférence nationale de février 1990 jusqu'à 2010, notamment à la veille de la présidentielle de 2011. Cette analyse se veut une interprétation fondée sur des actions collectives et parfois isolées et les commentaires qu'elles appellent. Certaines juxtapositions de faits que certains pourraient trouver trop tendancieuses, seraient sollicitées pour mieux illustrer l'importance des religieux dans la consolidation de la paix sociale dans les pays africains.

Dans un premier temps, nous examinerons les origines et les raisons de l'ingérence des religions dans la sphère sociopolitique au Bénin. Ensuite, nous montrerons, à travers l'action de quelques personnalités fortes, le rôle des religions dans la consolidation de la paix sociale au Bénin. Enfin, nous évaluerons l'impact de ses actions sur la société béninoise.

## 1. Méthodologie de recherche

Notre méthodologie repose sur les sources écrites, les sources audiovisuelles, l'observation des flux des réunions entre les acteurs politiques et religieux, les entretiens réalisés auprès des acteurs et l'analyse des contenus. Les sources écrites ont été mobilisées non seulement dans la revue de la littérature mais aussi dans la production des données empiriques. Nous avons ainsi exploité les ouvrages, les revues, les monographies, les rapports, les mémoires, les thèses de doctorat, la littérature grise (notamment l'internet), les brochures de la Conférence épiscopale du Bénin et les archives des journaux paraissant au Bénin. Nous avons également procédé aux enregistrements des sons, au traitement des informations captées durant les présentations des journaux à la radio et la télévision ou encore au traitement des informations obtenues durant les émissions radiodiffusées. Enfin, signalons que l'étude recourt à l'analyse de contenu des discours (sermon dans les églises et mosquées) et messages adressés aux fidèles et à la nation par les leaders religieux.

## 2. Résultats

### 2.1. Les origines de l'intervention des religions dans les affaires publiques

Les différentes actions des autorités religieuses dans la vie de la nation béninoise plongent ses racines profondes dans l'intensité des croyances religieuses et du rôle joué par les milieux religieux dans l'évolution politique du pays notamment, depuis l'historique Conférence de février 1990.

#### - Un pays de fortes croyances religieuses

Les Béninois ont un fort attachement au surnaturel et au merveilleux. Avant l'arrivée des missionnaires chrétiens à partir du XVII<sup>e</sup> siècle de l'ère courante, les peuples béninois étaient d'une grande religiosité. Dans *Rapport sur une mission au Dahomey*, Paul Serval (1878) écrivait : «Nulle part au monde, on ne rencontre autant de marques de la dévotion publique. A chaque

coin de rue dans les villages, au pied de chaque arbre dans la campagne, dans les cours et les appartements des maisons, s'élèvent de petits monticules de terre couverts de poteries, pour les offrandes ». Parlant de l'omniprésence de la religion à tous les niveaux de la vie en pays idââshâ (Moyen-Bénin), Dr Emmanuel A. Boko remarquait : « Du palais au marché, de la brousse au champ cultivé, de la récolte à la cueillette, de l'élevage à la pêche, du tissage à la forge, de la conception à la naissance, de la jeunesse à la vieillesse, etc..., on cherchait l'intervention des divinités. Rien ne pouvait être entrepris ou fait sans les solliciter » (Boko, 1995, p. 260). Cette réalité religieuse sur le peuple idââshâ vaut pour toutes les nationalités de l'espace béninois. Dans son ouvrage Animisme. Les religions païennes de l'Afrique de l'Ouest, Froelich mentionnait: « La religion pénètre toutes les activités de la vie de l'homme, sociales, politiques, économiques, artistiques : aucune institution ne peut être comprise si l'on ignore le système religieux qui la légitime » (Froelich, 1965, p.46).

En effet, le Béninois, de croyance traditionnelle, fait toujours recours à une divinité dans la vie quotidienne. Quand la récolte s'annonce mauvaise, quand il veut conjurer une maladie, quand il veut se protéger contre les accidents, il se tourne vers une divinité protectrice. Car, pour lui, « l'homme, sa quiétude ici-bas se tourne vers divinités qui sont au centre de toutes les préoccupations religieuses » (Alladayè, 2008, p.28). Cette dévotion au surnaturel et au merveilleux, à un Dieu invisible, créateur de toutes les créatures, s'est accentuée avec l'enracinement des religions dites révélées au Bénin au XIXè siècle de notre ère : l'islam et le christianisme. L'influence de ces deux religions ne cesse de grandir. Au Bénin, le christianisme existe sous deux formes: le catholicisme et le protestantisme. L'implantation du christianisme est intimement liée à l'évolution politique du pays, puisque c'est dans les écoles chrétiennes que furent formés de nombreux cadres animateurs de la vie politique. « Des missionnaires comme les Pères Francis Aupiais et Jacques Bertho allèrent même jusqu'à s'engager directement dans l'action politique afin de montrer à leurs fidèles la voie pour imprimer à leur pays la marque des choix idéologiques et politiques chrétiens » (Alladayè, 2008, p.29). Nés pour la plupart du protestantisme, les nouveaux mouvements religieux, apparurent à partir des années 1930 (Alladayè, 2008).

Le paysage religieux béninois est assez diversifié. On compte plus de 200 confessions religieuses. « Les dénombrements réalisés sur le terrain montrent une réalité encore beaucoup plus foisonnante, chaque dénomination ecclésiale pouvant correspondre à un grand nombre de lieux de cultes » (Barbier et Dorier-Apprill, 2002, p.223-236). Il faut souligner aussi, que de nombreuses associations religieuses évoluent dans l'illégalité puisqu'elles n'ont aucune existence juridique. Ce pluralisme religieux peut être source de conflit ailleurs. Susceptibles d'engendrer des violences, les religions, au Bénin, cohabitent dans une parfaite harmonie bien que leur rôle social soit différencié. Le dialogue franc, entre elles, témoigne de leur esprit d'ouverture et d'un dialogue interreligieux en marche. Les fidèles de confessions religieuses différentes se réunissent et partagent ensemble les aspects de leurs religions respectives. Ils mènent, ensemble, des initiatives notamment en faveur de la paix et de la justice sociale. Au Bénin, il existe même un Cadre de concertation des confessions religieuses (CCCR) qui mène des actions conjuguées pour la stabilité politique du pays.

#### **- Le Renouveau démocratique et l'ancrage du religieux dans la vie politique nationale**

La Conférence nationale de février 1990 a mis fin au joug de la période révolutionnaire amorcée par un coup d'Etat le 26 octobre 1972. Cette rencontre a permis de tourner cette page sombre de l'histoire du pays pendant laquelle les Béninois se sont réfugiés dans la religion, en raison des mesures prises par les autorités du Gouvernement militaire révolutionnaire (GMR)<sup>3</sup>. Elle a permis aussi au pays de se doter d'une loi fondamentale, adoptée le 10 décembre 1990 qui fait le

<sup>3</sup> Dans le discours de Goho, prononcé par le président Mathieu Kérékou, le 30 novembre 1974, il était dit que : «Nul n'a le droit de prêcher contre la révolution, sous prétexte de défendre une religion et ses intérêts particuliers et égoïstes».

choix de la démocratie pluraliste axée sur le multipartisme intégral et l'alternance démocratique. Cette constitution consacre aussi le renforcement de la liberté de presse et de la liberté d'expression.

Forces « rétrogrades et obscurantistes », sous le régime révolutionnaire, les religions deviennent, pendant l'ère du Renouveau démocratique, des actrices incontournables du processus démocratique en cours. D'ailleurs, l'avènement de cette période qui selon le professeur Jérôme C. Alladayè, qui a mis fin à la dictature du Parti de la révolution Populaire du Bénin et jeté les bases d'un Etat de droit fondé sur le respect des Droits de la personne humaine et des libertés fondamentales (Alladayè, 2008), est l'œuvre des milieux religieux. Ceux-ci ont été « à la pointe du combat qui a affaibli le régime révolutionnaire» (Alladayè, 2008, p.34). L'Eglise catholique s'est montrée véritablement hostile au pouvoir révolutionnaire de Mathieu Kérékou qui avait nationalisé l'enseignement confessionnel. Mgr Isidore de Souza (1934-1999) qui, en 1990, œuvra pour la restauration de la démocratie, a été un virulent opposant du régime révolutionnaire avec l'évêque de Lokossa Robert Sastre<sup>4</sup>. C'est d'ailleurs ce dernier qui devait représenter l'Eglise catholique à la Conférence nationale. Mais, compte tenu d'un déplacement à Rome, il avait été remplacé par Mgr de Souza<sup>5</sup>, qui eut la veine de présider les travaux. Il s'en avoua surpris:

«Personnellement à mon corps défendant, la Providence m'a mêlé à une séquence de l'histoire de mon pays (...) Je n'avais pour cela aucune préparation spéciale ; j'y suis allé par obéissance à mes pairs, ayant pour tout bagage le bon sens de Monsieur Tout le monde, conforté par ma foi au Christ et à l'Eglise. Ce fut pour moi une véritable expérience de l'audace de la foi, dans l'amour de l'Eglise et de mon pays en crise. J'estime que c'était là un devoir et une responsabilité de citoyen et de chrétien» (Gbédjinou, 2006, p.37-38).

Seule personnalité consensuelle, de Souza « conduisit dans un esprit de consensus qu'il réaffirmait et insufflait à tous, les débats souvent passionnés de près de cinq cent délégués » (Alladayè, 2008, p.36). Le succès de ces assises fut attribué d'une part à Mgr de Souza.

En effet, les nombreuses crises sociopolitiques enregistrées entre 1990 et 2016 ont été l'occasion pour les religieux de se mêler de la vie publique. Pour mettre fin à ces crises récurrentes, des responsables religieux furent souvent sollicités. On connaît surtout le cas des prélats du clergé catholique (Mgr Isidore de Souza, Cardinal Bernadin Gantin, Mgr Robert Sartre, Mgr Antoine Ganyé, etc.), mais aussi de nombreux dignitaires de la religion traditionnelle. On les sollicitait pour intervenir dans différentes tensions sociales. Que dire alors des actions des religions dans la consolidation de la paix sociale et de l'unité nationale ?

## 2.2. Le rôle des religions dans la consolidation de la paix au Bénin

Dans les milieux religieux, ce sont les catholiques qui se sont montrés les plus hostiles à une quelconque remise en cause des acquis de la démocratie béninoise et les plus désireux de voir la paix consolidée dans le pays. En dehors des homélies, durant les célébrations eucharistiques du dimanche ou des grandes fêtes calendaires, l'engagement des catholiques pour la paix s'exprime surtout sous la forme d'articles de presse dans la *Croix du Bénin*, de campagne de prières et de lettres pastorales.

Signés de prêtres, les articles de presse, invitent les acteurs politiques, syndicaux et le gouvernement au dialogue franc dans le respect des règles et lois de la République. Dans sa mission de proclamer l'Evangile, l'Eglise catholique garantit à l'homme sa dignité propre et sa vocation à la communion des personnes en lui montrant les exigences de la justice et de la paix, conformes à la sagesse divine. C'est ce que les différentes conférences épiscopales du Bénin, tenues depuis 1990 jusqu'à aujourd'hui, ont compris en faisant des déclarations remarquables, au nom de l'Eglise, à différents niveaux, dans différentes circonstances, sur la vie sociopolitique du pays. La vision de l'homme dans ces différentes conférences épiscopales s'inscrit dans la

<sup>4</sup> Le président Mathieu Kérékou les aurait surnommés les « Evêques marxistes du clergé ».

<sup>5</sup> Mgr Isidore de Souza était à l'époque évêque coadjuteur de l'archidiocèse de Cotonou.

droite ligne des encycliques papales depuis *Rerum Novarum* de Léon XIII jusqu'au pape François. Pour l'Eglise catholique béninoise, l'homme est un être de société qui a besoin de la communauté humaine pour s'épanouir.

Depuis 1990, le pays a connu beaucoup de crises sociopolitiques. Ces tensions sociales et politiques sont le fruit de la mauvaise gouvernance du pays. En 1996, à la veille de la deuxième élection présidentielle de l'ère du Renouveau démocratique, le pays a connu une grave crise politique sans précédent. Les partisans du président Nicéphore Soglo et ceux favorables au retour au pouvoir de l'ex-révolutionnaire Mathieu Kérékou (1933-2015), battu par Soglo en 1991, se sont affrontés sur le terrain politique au point où les uns et les autres n'hésitaient pas ouvertement à évoquer des tentatives de renversement de l'ordre démocratique par les armes. Le président Nicéphore Dieudonné Soglo était accusé, par ses adversaires d'en face, de vouloir mettre le pays à feu et à sang. La même situation s'est observée sous Boni Yayi. La tension sociopolitique a été vive dans le pays au sujet de la disparition d'un fonctionnaire du ministère des Finances et de l'économie, Pierre Urbain Dangnivo. Elle fut aussi intense autour de la réalisation de la Liste électorale permanente informatisée (Lepi) sans oublier les affaires Icc-Services<sup>6</sup> et Cen-Sad<sup>7</sup>. Selon certains politiques, comme Maître Magloire Yansunnu, il y a une psychose de guerre civile qui s'installe dans les esprits. Les partis politiques de l'opposition et les centrales syndicales dénoncent les menaces sur les libertés et sur la démocratie. Un Front de Défense de la Démocratie (FDD) regroupant partis politiques de l'opposition, syndicalistes et membres de la société civile a même vu le jour. Ce creuset dénonce les manœuvres «anti-démocratiques» du gouvernement. Aussi, exigent-ils le respect des libertés et de la démocratie dans des messages diffusés dans les médias et sur des panneaux publicitaires.

Depuis 1990, les crises politiques et sociales enregistrées sont multiples et multiformes. Il serait trop long de les énumérer toutes ici. Au regard de la menace qu'elles constituent sur la paix sociale et l'unité nationale, les catholiques prirent souvent des initiatives pour se démarquer, pour montrer qu'ils n'entendent pas être comptables d'une quelconque nouvelle déconfiture devant la postérité.

S'agissant de la crise de 1996, après examen minutieux de la situation sociopolitique que traversait le pays, ils constatèrent que l'élection présidentielle risquait de compromettre la paix dans le pays. Ainsi, décidèrent-ils de s'adresser au peuple, notamment aux chrétiens. Le 24 janvier 1996, dans une lettre pastorale intitulée « Message de la Conférence Episcopale du Bénin aux chrétiens et aux hommes de bonne volonté », l'Eglise catholique, en sa qualité d'éveilleur des consciences « des hommes pour qu'ils suivent les chemins de la justice, de la vérité et de la vraie liberté », rappelait aux chrétiens les comportements à adopter afin que, comme à la Conférence nationale de février 1990, Dieu aide, une fois encore, le pays à poursuivre son engagement sur « les voies de la démocratie dans la sérénité et la paix ». Les évêques ont rappelé aux uns et aux autres leur devoir de citoyen. « Les temps sont proches. Nous serons bientôt sollicités à déposer notre bulletin dans l'urne pour élire celui qui doit tenir en mains les destinées de notre pays pendant cinq ans. Il nous faut élire l'homme qu'il faut dans le respect de notre Constitution démocratique et de nos lois électorales », indiquent les pasteurs dans leur message. Un devoir civique qui ne saurait être du tout redénable à de l'argent, à des considérations ethniques, régionalistes et à un avantage matériel quelconque, avaient-ils averti.

« En démocratie, nous avons le devoir civique de donner notre voix à celui que nous pensons, en conscience, être le plus efficace pour le vrai progrès de notre pays. Vos évêques font appel à vos consciences de citoyens et de chrétiens ». Pour les évêques, l'argent ne saurait être utilisé pour

<sup>6</sup> L'affaire Icc-Services est une vaste escroquerie liée à des activités de placement d'argent. C'est une affaire à la Madoff qu'avaient connu les Etats-Unis d'Amérique.

<sup>7</sup> C'est un scandale politico-financier lié au dernier sommet des chefs d'Etats de la Communauté des Etats Sahélo-sahariens tenu à Cotonou en 2008.

acheter les voix d'un chrétien, d'un citoyen. Car le Christ avertit « qu'on ne peut servir à la fois Dieu et l'argent ».

Aussi ont-ils invité les chrétiens à vivre la campagne électorale dans le culte de l'amour du prochain, dans le respect de la vérité, dans le rejet ou l'abandon de la tricherie, de la fausseté, de la calomnie, des coups bas, de la médisance. « La campagne électorale ne met pas en veilleuse la loi de justice et de charité. La loi de respect et d'amour du prochain ne doit pas être piétinée au cours des élections. Beaucoup de choses se disent en bien ou en mal des divers candidats. Notre esprit critique, notre sens de l'homme, notre respect de la vérité et de la réputation d'autrui doivent nous aider à faire le tri entre la vérité et la calomnie, entre le juste et le faux, entre le possible et l'impossible ».

Les prélats avaient lancé un appel à la prière pour la paix, seule action pour surmonter les épreuves et les tentations qui peuvent remettre en cause la paix sociale et le processus démocratique. « Vous avez prouvé que vous êtes des hommes et des femmes qui prient. De nouveau, nous venons vous mobiliser pour une véritable croisade de prière ». Soucieux de la préservation à tout prix de la paix, ils recommandaient aussi que les chrétiens se convertissent et changent les mentalités « portées à la division, la haine, à l'exploitation des autres, à la violence » afin de s'engager sur le chemin de la paix, de l'amour du Seigneur. Ils avaient estimé que « la paix et le progrès sont notre affaire à tous, chrétiens comme non chrétiens, car nous avons besoin de paix et de concorde pour le progrès de notre pays ».

Sous le pouvoir de Boni Yayi, l'Eglise catholique n'est pas restée du tout les bras croisés. Faisant presque le même constat qu'en 1996, elle décida, une fois encore, de s'adresser, aux peuples, aux chrétiens et surtout aux politiques. Elle entra en action pour sauver la paix sociale menacée par des querelles et tensions politiques. Comme d'habitude, et à maintes reprises<sup>8</sup>, elle a exprimé son engagement en faveur de la paix dans de nombreuses campagnes de prières, dans les célébrations eucharistiques. En 2009, la Conférence épiscopale<sup>9</sup> a décrété la célébration d'une messe tous les premiers jeudis du mois en faveur de la nation béninoise sur toutes les paroisses catholiques du Bénin. De même, les autorités de l'Eglise catholique béninoise ont exigé la reprise ou la continuité de la tradition de dire la « Prière pour le Bénin » à la fin de toutes les célébrations eucharistiques quotidiennes. Les prélats béninois ont invité la classe politique béninoise dans son ensemble et toute la nation à comprendre que « la victoire définitive et durable est celle collective de tout un peuple uni pour le Bénin et autour du Bénin ». En 2010, comme il est de coutume, le clergé catholique n'est pas resté indifférent quand la paix fut menacée dans le pays. Dans une lettre pastorale intitulée « Béninoise, Béninois, que veux-tu faire de ton pays ? », en date du 18 octobre 2010, fidèle à ses principes, il a appelé les uns et les autres à la retenue, au dialogue franc et inclusif. Il a appelé tout le monde à partager les vertus de l'amour et de la tolérance et à s'asseoir autour d'une même table pour sauver l'unité nationale. « Voilà pourquoi dans la situation de tension actuelle propre à la fin des mandats électoraux, et dans l'Espérance du Temps de l'avent qui nous ouvre à l'Avènement du Dieu Sauveur, nous venons vous dire avec Saint Paul, l'Apôtre des Nations : « Au nom du Christ, nous vous en supplions, laissez-vous réconcilier avec Dieu » (2Co 5,20). Cette interpellation, nous nous permettons de vous l'adresser de manière pressante à vous tous, à nous tous, à nous tous, femmes et hommes de bonne volonté, citoyennes et citoyens de tous bords, personnalités et gouvernants de tous partis politiques. Nous venons vous inviter à jeter, pour un meilleur avenir ou devenir de notre pays, un regard de vérité sur certains faits et méfaits toujours actuels, sur nos mentalités et comportements, pour une conversion profonde des esprits et des cœurs. C'est celle-ci qui nous donnera de renouer avec le Seigneur source de tous dons, pour restaurer la confiance entre nous, pour préserver chez nous

<sup>8</sup> Dans un message épiscopal daté d'octobre 2008 et intitulé « Restaurer la confiance et préserver la paix », les Evêques béninois ont exprimé leur espérance et vœu de voir décrisper assez rapidement la crise sociopolitique naissante. En 2009, dans un nouveau message, ils demandent à tous les enfants de ce pays de « veiller et prier ».

<sup>9</sup> La conférence épiscopale s'est réunie du 15 au 18 novembre 2009 à Cotonou.

la paix »<sup>10</sup>. Au regard du diagnostic, les évêques ont estimé que l'heure a sonné pour que tout le monde se convertisse. Car: « Un peuple, un homme, un dirigeant, a toujours besoin de conversion, de se remettre constamment en cause, pour se renouveler, pour transformer sa vie et par voie de conséquence la vie des autres. C'est à cette condition que l'on conjure la fatalité du malheur et tous ses risques d'autodestruction » (Idem, p.10-11). La conversion signifie pour les évêques « d'abord se tourner entièrement vers Dieu, ainsi que l'exprime le prophète Jérémie dans sa supplique: « Convertis-moi, Seigneur, que je revienne à toi mon Dieu» (Jr 31, 18)<sup>11</sup>. Aussi demandent-ils de « Renouer avec l'esprit de la Conférence nationale», de «se convertir à l'éthique et à la spiritualité du pouvoir politique » et de «se convertir de cœur et d'esprit » (Op. cit., p.10-11). Ils justifient ce retour aux idéaux de la Conférence nationale en ces termes: « La première démarche de renouvellement personnel et collectif nous semble être de renouer avec l'esprit de la Conférence Nationale, cette immense grâce que le Tout-Puissant a faite en 1990 à notre cher Pays au bord du gouffre. Qui donc peut douter que cette Conférence est un pur Don de Dieu, un Evénement fédérateur de notre Nation, un Acte fondateur de notre Renouveau démocratique, un sanctuaire des valeurs sacrées de notre Etat de droit ? On comprend que dans son Préambule notre Constitution reconnaît que cette Conférence a redonné confiance au Peuple et permis la réconciliation nationale. Renouer avec l'esprit de la Conférence signifie pour chaque citoyenne, chaque citoyen intérioriser les principes de base qui fondent ses grandes décisions et continuent d'orienter nos Institutions. Vingt ans de pratique en ont montré les atouts autant que les limites. Il nous faut en renforcer les acquis, et en corriger de manière consensuelle les insuffisances. La Conférence Nationale tout comme la Constitution du 11 décembre 1990 qu'elle a générée représente le véritable rempart de notre Renouveau démocratique ; et c'est bien la conformité à leur esprit de défense et de promotion du bien commun qui pourra contribuer à restaurer la confiance, entre nous et à créer un climat de paix » (Idem, p.10-11). Et ce n'est pas tout: « On le voit, il urge de former les consciences à l'éthique et d'abord à la spiritualité du pouvoir politique », dans la mesure où la politique est «perçue dans l'opinion comme le raccourci immoral pour disposer sans vergogne de l'argent du peuple, pour user, des trafics d'influence, pour abuser du pouvoir ». « Pour restituer à l'activité politique sa noble vocation de service, le chrétien béninois devra être désormais de ceux qui, au risque d'un échec apparent et provisoire, ont le courage de se battre politiquement en toute vérité, à cœur ouvert et à visage découvert. Face à la lutte fratricide pour le pouvoir et la soif de l'avoir, il se doit d'être le fossoyeur de la haine et de la corruption, le veilleur et la conscience de la nation, le prophète de l'Espérance ». Et rompre avec « l'art de la ruse, de la roublardise, du double langage qui est un système de mensonge sécuritaire, l'autre étant a priori perçu comme une menace pour mes intérêts personnels, comme un ennemi potentiel », «la culture du chacun pour soi », du « ôte-toi de là que je m'y mette » et « l'allergie au bien de l'autre qui secrète le mal gratuit de la sorcellerie, de l'envie, de la jalouse, un mal marqué par la sentence du « moi ou rien ». Les Evêques disent de rompre avec « cette mentalité ravageuse » qui est « la source des dossiers et avancements bloqués, du manque de solidarité entre Béninois tant à l'intérieur qu'à l'extérieur » et qui « explique aussi pourquoi l'on se méfie les uns des autres, au point d'avoir peur de manger et de boire même chez ses propres amis ». Tous ces comportements que les prélats qualifient de « béninoiseries » qui « n'aident visiblement pas à construire des relations fraternelles sincères ni à se mettre ensemble pour édifier une même nation. Que faire de bien et de juste et de vrai dans notre pays si par nos mentalités et comportements nous continuons à entretenir des entraves stérilisantes à l'amour et à la paix » (Op. cit., p.10-11).

Lors de son installation en qualité d'Archevêque de Cotonou, Mgr Antoine Ganyé a, dans son homélie, déclaré que le peuple béninois n'a pas besoin d'affrontement et qu'il doit se réconcilier. Arborant la caquette de porte-parole du peuple, il a invité les hommes politiques et les

<sup>10</sup> Voir « Lettre pastorale de la Conférence épiscopale du Bénin sur la situation sociopolitique nationale du 18 octobre 2010 », *La Nouvelle Gazette*, N°131 du lundi 29 Novembre 2010, p.10-11.

<sup>11</sup> Ibidem.

syndicalistes à la table de négociation en vue de la réconciliation, en ces termes : « Alors je vous en supplie, faites-le. C'est urgent ». Cet appel du prélat résume les craintes des dignitaires de l'Eglise catholique qui, à chaque célébration eucharistique ne manquent pas, dans leurs homélies, de souligner d'un trait rouge, les passages qui font allusion à la paix et au dialogue : « rejeter toute méchanceté et toute ruse, toute forme d'hypocrisie, d'envie et de médisance ... afin de grandir pour le salut » (1 Pierre 2.1)<sup>12</sup>.

Dans ce combat pour la paix, il faut souligner aussi l'engagement exceptionnel du Cardinal Bernadin Gantin (1922-2008) qui, de façon très effacée intervenait dans les crises, au point où, tout comme Mgr de Souza, était une icône de la vie sociopolitique à laquelle tout le monde aimait se référer pour ses conseils et son parrainage. Après sa mort, en 2008, la tension sociopolitique monta en effervescence. Aux yeux de nombreuses personnes, le cardinal Bernadin Gantin serait encore vivant que certaines situations comme la crise autour de la Lepi et de la disparition d'un compatriote n'auraient pas leur raison d'être. Mgr René-Marie Ehouzou (1944-2012) en est convaincu et tout en saluant la mémoire de cet homme de foi, regrette, comme beaucoup de Béninois, « l'absence de ce patriarche »<sup>13</sup>.

Mais si les milieux religieux catholiques ont été à la pointe du combat pour la consolidation de la paix, ils n'ont pas été seuls. D'autres leur ont emboîté le pas à des degrés divers et sous des formes variées. Le chef suprême de la fraternité Ogboni<sup>14</sup> au Bénin, sa majesté Kabiessi Owo-Lobè a organisé des séances de prières pour la paix dans le pays. La communauté musulmane n'est pas restée en marge. De nombreuses actions de prêche ont été organisées dans différentes mosquées sur toute l'étendue du territoire national. Des actions conjointes de différentes confessions religieuses ont eu lieu un peu partout dans le pays. Le Cadre de concertation des confessions religieuses et le Cadre de concertation des cadres chrétiens ont organisé des campagnes de prières à travers le pays en faveur de la paix. Les responsables des religions traditionnelles ont aussi initié des actions de prières en faveur de la paix. L'occasion de la célébration de la fête du culte vodun, chaque 10 janvier de l'année, est souvent aussi indiquée pour prier pour la paix dans le pays. Le rôle joué par les religieux dans la consolidation de la paix renforce aussi bien l'éveil des populations à la culture de la paix que la foi en Dieu dans la cité.

### **2.3. Impact des actions des religions sur la société béninoise**

Les discours appelant à la paix provenant souvent du clergé catholique et d'autres confessions religieuses, à l'image de ceux des évêques du Bénin influent-ils sur les comportements des citoyens ? Dans ce registre, on peut inscrire l'éveil des populations à la conscience de la paix et le renforcement de la dévotion en Dieu dans la société.

#### **- L'éveil des populations à la conscience de la paix**

Depuis 1990, quand la liberté d'expression a été rétablie, les religions ont commencé par éléver la voix pour appeler les citoyens à la tolérance, au partage, à la préservation et au renforcement de l'unité, au respect et à la protection de la vie, à la préservation de la démocratie et de la paix. Pendant les tensions, elles organisèrent des neuvaines et des prières en lançant des appels à la paix. Ces différents appels ne tombent pas dans les oreilles de sourds. Bien au contraire, ils reçoivent toujours un écho favorable au sein de la communauté religieuse et de la population qui n'hésitent d'ailleurs pas à apporter leur contribution à l'édification d'une société de justice et de paix. Dans les églises, mosquées et autres lieux de culte, les fidèles cotisent pour des actions en faveur de la consolidation de la paix. Il est difficile de connaître le montant de ces différentes quêtes mais toujours est-il que les célébrations eucharistiques des premiers jeudis du mois en faveur de la nation béninoise sur toutes les paroisses catholiques du Bénin ont été l'occasion pour

<sup>12</sup> Idem, p.10-11.

<sup>13</sup> Seward Bruno, « René Marie Ehouzou appelle à l'esprit de sacrifice et de solidarité », *La Nation*, N°5047 du Mardi 3 août 2010, p.9.

<sup>14</sup> Ogboni est une organisation secrète ou une secte dirigée au Bénin par Adam Abibou alias Owo-Lobè.

les fidèles de faire des dons divers, de s'interroger sur ce qu'ils veulent faire de leur pays: un havre de paix où l'on se respecte les uns, les autres ou un pays de violence, de rébellions, de séditions. Jouant leur rôle d'éducation dans la mesure où « la paix est un comportement », comme l'a dit feu président de la Côte d'Ivoire Houphouët Boigny (1905-1993), les populations, en retour, se servent des enseignements des religions pour s'orienter afin de préserver la paix.

#### - Le renforcement de Dieu au sein de la société

Dans sa mission de veille en matière de sauvegarde des acquis de la démocratie et de la consolidation de la paix, les religions renforcent Dieu dans la société béninoise. Pour toutes les religions, c'est Dieu qui a hissé le Bénin sur le chemin de la démocratie et de la paix en 1990. La fin de la dictature marxiste-léniniste est perçue par beaucoup de Béninois comme « un signe d'Amour préférentiel du Créateur pour leur terre natale » (Alladayè, 2008, p.40). Dans ses différents messages au peuple, la conférence épiscopale du Bénin ne cesse de rappeler, depuis des années, l'«immense grâce que le Tout-Puissant a faite en 1990 à notre cher Pays au bord du gouffre<sup>15</sup>». Dans une lettre au cardinal Bernadin Gantin, en août 1992, le président Nicéphore Soglo exprimait les mêmes sentiments: « Dieu aime le Bénin, qui nous a épargnés et nous permet de regarder l'avenir avec confiance et sérénité » (Alladayè, 2008, p.41). Pour les Béninois, croyants comme athées, la vie est dans les mains de Dieu, tout comme les familles, le peuple, la nation. Rien n'arrive, rien ne se fait sans la main divine, sans le regard auguste de Dieu. Ils savent que dans les moments difficiles, comme ils l'ont fait pendant la période révolutionnaire, il faut toujours se tourner vers le Créateur. Ils savent qu'« en dehors de lui, nous ne pouvons rien faire » (Jn 15, 5)<sup>16</sup>. Conscients que c'est donc Dieu, le Tout-Puissant, qui peut « transformer de cœur et d'esprit, seul il peut nous indiquer les voies et moyens, nous donner force, courage et persévérance, pour faire du Bénin, terre bénie de nos Ancêtres, la nation unie et prospère pour tous ses Fils et Filles » (*Idem*, p.10-11), ils se tournent vers le Créateur en ces moments de tension. Car, pensent-ils, à juste titre, la réconciliation des protagonistes de la crise sociopolitique n'est possible que dans la mesure où chacun se « réconcilie avec son Dieu, agit et vit sous son regard d'amour et de vérité » (*Ibid*).

### Conclusion

La Constitution du 11 décembre 1990 (article 2) affirme que la République du Bénin est laïque. Elle consacre aussi la liberté de religion (article 23). Mais la laïcité de l'Etat béninois ne signifie pas une instrumentalisation de la religion à des fins politiques. Bien au contraire, les religions doivent mobiliser les consciences autour des « valeurs de sens de la patrie, de service du bien commun, d'amour fraternel » (*Op. cit.*, p.10-11). C'est ce qu'elles font, pas toutes, depuis 1990, jusqu'à aujourd'hui, en accompagnant le processus de démocratie en cours au Bénin. Dans leurs tâches d'éducation, elles participent à l'éveil des consciences des populations, à la culture et à la préservation de la paix sociale, gage d'épanouissement, de bien-être social et de progrès. Ce rôle de veille, au sujet de la consolidation de la paix sociale, fait qu'elles ne restent pas indifférentes vis-à-vis des problèmes de la société béninoise. Au demeurant, il semble qu'elles renforcent Dieu dans la société. C'est ce que révèle cette étude. Cet important travail de sapeurs-pompiers des religions aux côtés d'autres forces sociales à travers leurs interventions directes dans le jeu politique et leurs différents messages dans l'opinion, est extrêmement prophylactique pour le pays. La force du dialogue entre les acteurs socio-politiques participe à la sauvegarde de la paix et à la construction de tout pays. Et il est vivement souhaité d'huiler les canaux de dialogue dans les pays pour la démocratie et le progrès.

<sup>15</sup> Lettre des évêques du 18 octobre 2010.

<sup>16</sup> Voir « Lettre pastorale de la Conférence épiscopale du Bénin sur la situation sociopolitique nationale du 18 octobre 2010 », *La Nouvelle Gazette*, N°131 du lundi 29 Novembre 2010, p.10-11.

## Bibliographie

- ALLADAYE Comlan Jérôme, 2008, « Dieu dans le discours politique au Bénin du Renouveau démocratique », in *Cahiers du CERLESH*, N°29, Presse universitaire de Ouagadougou, p.25-56.
- ALLADAYE Comlan Jérôme, 2003, *Le catholicisme au pays du vodun*, Cotonou, Les Editions du Flamboyant, 459 p.
- AWOUDO Koffi François, 2005, *Le mal transhumant*, Cotonou, Editions Tundé, 207 p.
- BARBIER Jean-Claude. et DORIER-APPRILL E. 2002, « Cohabitations et concurrences religieuses dans le golfe de Guinée : Le sud-Bénin, entre vodun, islam et christianismes », in Pourtier R. (Org.), *Colloque Géopolitiques Africaines*, *Bulletin de l'Association des géographes français*, p.223-236. [https://www.persee.fr/doc/bagf\\_0004-5322\\_2002\\_num\\_79\\_2\\_2272](https://www.persee.fr/doc/bagf_0004-5322_2002_num_79_2_2272) Consulté le [12 mars 2023].
- BOKO Adékin Emmanuel, 1995, *Contribution des idaisa au développement de la culture yoruba du 17e au 19e siècle*, Thèse de doctorat, Université nationale de Côte d'Ivoire, 358 p.
- CEB, « Lettre pastorale de la Conférence épiscopale du Bénin sur la situation sociopolitique nationale du 18 octobre 2010 », *La Nouvelle Gazette*, N°131 du lundi 29 Novembre 2010, p.10-11.
- FROELICH Jean-Claude, 1965, *Animisme. Les religions païennes de l'Afrique de l'Ouest*, Paris, Editions de l'Orante, 255 p.
- GBEDJINOU Rodrigue, 2006, *Mgr Isidore de Souza. Au service de la cité*, Cotonou, Les Editions Hostie, 254 p.
- PLAGBETO Claude Urbain, «Déclaration du pasteur Michel Alokpo au sujet de l'affaire Icc-Services : Les clarifications du cadre de concertation des confessions religieuses », *La Nation*, N°5081/Mardi 21 septembre 2010, p.16.
- PLIYA Jean, 2006, *Le chrétien face aux pratiques politiques*, Cotonou, Imprimerie Notre-dame et neta Com, 60 p.
- SEWADE Bruno, « René Marie Ehouzou appelle à l'esprit de sacrifice et de solidarité », *La Nation*, N°5047/Mardi 3 août 2010, p. 9.
- SERVAL Paul, 1878, « Rapport sur une mission au Dahomey », *Revue Maritime et Coloniale*, T. LIV, Paris, p.186-195.
- ### Brochures
- Conférence épiscopale du Bénin (CEB)**
- CEB, « Message de la Conférence Episcopale du Bénin aux chrétiens et aux hommes de bonne volonté », Cotonou, 24 janvier 1996.
- CEB, « Pour préserver la paix, renforçons l'Unité », Cotonou, 11 janvier 1998, 16 p.
- CEB, « Pour renforcer la démocratie et la paix, respectons et protégeons la vie », Cotonou 17 février 1999, 24 p.
- CEB, « Ne laissons pas bafouer la famille africaine sur sa propre terre », Dassa-Zoumé, 15 février 2000, 46 p.
- CEB, « L'amour de l'argent est la racine de tous les maux », Kandi, 23 novembre 2000, 6 p.
- CEB, « Restaurer la confiance et préserver la paix », Cotonou, octobre 2008.
- CEB, « Béninoise, Béninois, que veux-tu faire de ton Pays ? », lettre pastorale de la Conférence épiscopale du Bénin sur la situation sociopolitique nationale, Parakou, le 18 octobre 2010, 24 p.